

EL 1.º DE MAYO EN LA CORUÑA

Trabajos suspendidos

Los obreros coruñeses celebraron ayer la fiesta del trabajo con un mitin. Muchos de ellos — no todos — suspendieron sus cotidianas tareas. Trabajaron los tipógrafos, los panaderos y alguno que otro taller. Las obras permanecieron cerradas. A pesar de ello, apenas se notó en la Coruña la festividad del día.

Los socialistas

Cumpliendo el acuerdo adoptado, la agrupación socialista entregó al gobernador civil la exposición dirigida al presidente del Consejo de ministros, de que ayer dimos cuenta. Presentó también en la Alcaldía otra pidiendo que se haga obligatoria la jornada de ocho horas en las obras que contrate el Ayuntamiento y que se reconozcan con más celo los artículos de consumo y se denuncien a los Tribunales a los contraventores. Los compañeros Esteban Fernández y Germán Blanco Constenla fueron a Betanzos a tomar parte en el mitin organizado por las sociedades obreras de dicha ciudad.

Mitin obrero

Comienza el acto. En el Teatro Circo Emilia Pardo Bazán se celebró el mitin anunciado y al cual convocaron por medio de una hoja impresa las agrupaciones obreras. Todas ellas tenían representación en la mesa. Presidió Germán Barreiro y actuó de secretario Santiago Serrapio. Como delegado del gobernador asistió el agente de vigilancia Sr. Matos. La concurrencia era numerosa. A las once de la mañana dió principio el acto. El presidente expuso que éste tenía por objeto celebrar el 1.º de Mayo y protestar a la vez contra las autoridades de todo el globo que persiguen y encarcelan a las clases desheredadas, é invitó a los presentes a hacer uso de la palabra. Leyó luego el secretario la convocatoria é inmediatamente reitera la presidencia la invitación a subir a la tribuna.

Los discursos.

Hácelo el compañero Sánchez Roel, quien se extraña de que ninguno de los compañeros comprometidos a hablar se decidiese a dirigir la palabra al público. Censúralos duramente en nombre de la sociedad de repartidores de periódicos á que pertenece. Dice luego que el Papa quiere hacer día de fiesta el 1.º de Mayo para ganarse la simpatía de la clase obrera.

Protesta contra esto así como contra que las autoridades se ocupen en todas las ocasiones al lado del capital y enfrente del proletariado.

Dosileo Neira, por los estibadores, lee unas cuartillas en las que hace iguales manifestaciones que el anterior, censurando la conducta seguida por el gobernador con los obreros.

Santiago Diaz, albañil, se lamenta de que habiendo tanta concurrencia en el local faltan oradores. Censura el que algunos compañeros no hayan suspendido la faena.

Dice que el 1.º de Mayo no es la fiesta del trabajo sino un día que se dedica á la propaganda revolucionaria; que no debe consentirse que ese día se convierta en fiesta religiosa, y menos que los obreros de las obras del tranvía estén trabajando en la línea de Monelos y que además no tengan la jornada de ocho horas como los demás de la capital.

Protesta también contra los atropellos que se cometen con los proletarios.

Camilo Ramos, de la sociedad de metalúrgicos, habla por primera vez en público. Dirige un saludo á los que sufren prisión por cuestiones sociales.

Luego dice que hoy no solo se atropella al obrero manual sino al intelectual.

Comenta la detención de dos compañeros por pegar pasquines y dice que esto no le extraña, pues en Barcelona no solo fué preso el autor de esos pasquines sino un niño de 9 años que los fijaba.

Añade que no tiene ideales, porque á ellos hay que sacrificar la familia, lo cual ocasiona al obrero perjuicios grandes.

Propone que se dirija un mensaje al Gobierno protestando contra el proyecto de ley de represión del terrorismo, y aconseja que se enseñe á los hijos á rechazar las armas cuando se le entregan para hacer frente á sus semejantes; hay que educarlos en el amor á los padres y á la humanidad.

El presidente anuncia que los delegados de las sociedades allí presentes no quieren hacer uso de la palabra, por lo cual invita otra vez á ocupar la tribuna á los que lo tengan por conveniente.

Sube á ella Manuel Suárez y dice que todos los años viene celebrándose fiesta análoga sin resultado práctico, por lo cual es preferible dejar el procedimiento por gastado.

Añade que el 1.º de Mayo debe considerarse como un día cualquiera, pues ya se apoderó de él la iglesia y de ahora en adelante en vez de celebrar mitins habrá que cantar salmos. Comenta también la actitud del gobernador en frente de las sociedades obreras, y cita el hecho de haber sido encarcelados algunos obreros por coacciones mientras que un individuo que disparó varios tiros en la calle de San Andrés é hirió á una mujer, se le dejó en libertad.

Censura que los compañeros que hablan en otros mitins no lo hagan en este, lo cual achaca á miedo.

Habla del terrorismo en Barcelona y del proceso Rull y se extraña de que á pesar de haber dicho la prensa que había complicados de levita no se haya visto ninguno en el banquillo.

Dice que los terroristas son los que dan leyes para oprimir al proletario.

Termina tronando contra la burguesía. Don Estanislao Romeo echa también su cuarto á espaldas cuando no tenía el propósito, según dijo, de tomar parte en el acto.

Entiende que la fiesta del 1.º de Mayo no conduce á nada práctico, pues los consejos que se dan no se observan.

Aconseja la lucha y dice que á él no le preocupa la persecución, la prisión y hasta la pérdida de la vida si la pierde luchando por la clase trabajadora.

Recuerda al efecto que los mártires de Chicago subieron al patíbulo cantando himnos á la libertad.

Habla de la leyenda de Monjuich y dice que si se fuese á hacer la autopsia á los que mueren en las prisiones se comprobaría que ninguno muere de muerte natural.

Agrega que Maura es el primer propagandista del anarquismo; que lo que hace el gobernador de esta provincia lo hacen todos los demás de España; que las autoridades están siempre al lado de la burguesía y que todos los españoles deben ser enemigos del terrorismo.

Recuerda que un senador dijo que el proyecto de ley para reprimirlo era una bomba, y que había que llevarlo al carro blindado del olvido.

Declara que es preciso prepararse para la defensa de la clase trabajadora sino se quiere tener otro Chicago y otro Monjuich.

Aconseja el odio á la tiranía y cita el hecho de los obreros de Norte América que acordaron en 1886 hacer ahorros para comprar rifles y en 1.º de Mayo del año siguiente los tenían todos, y cuando un periódico dió la voz de alerta, el pueblo se echó á la calle. Si entonces no se alcanzó nada, añade, fué porque las provincias no imitaron la conducta de la capital.

Eduardo Fariña, lee unas cuartillas del compañero José Sanjurjo, haciendo historia del 1.º de Mayo; pero como en aquel momento el público empieza á desfilarse, es imposible oír la lectura.

El presidente hace el resumen. Entiende que hay que pedir la excarcelación de los compañeros detenidos Rufino Macho y Juan Leiro, á los cuales se les exige una fuerte fianza para dejarlos en libertad.

Propone, y así se acuerda, facultar á las directivas de las sociedades obreras para que exijan la excarcelación de los presos.

Seguidamente dió por terminado el acto. Era cerca de la una de la tarde.

Velada suspendida

En el mismo teatro debía celebrarse anoche una velada dramática, organizada por el Centro de estudios sociales *Germinal*, pero como el alumbrado de la Cooperativa Eléctrica sufrió una interrupción por efecto de la tormenta desencadenada al atardecer, no pudo verificarse la función.

Sus organizadores han acordado suspenderla hasta el domingo próximo y nos ruegan que lo hagamos público y que digamos que las invitaciones son valederas para ese día.

Los productos de esta función se destinan, como ya hemos dicho, á socorrer á los presos por cuestiones sociales.

En Ferrol

Un telegrama recibido ayer en el Gobierno civil da cuenta de que en Ferrol se ha celebrado también un mitin obrero en el cual reinó el más completo orden.

DE ARZÚA

(POR TELEGRAMA)

Calumnia desvanecida

ARZÚA 1 (17:15 h.) So ha comprobado la falsedad del hecho denunciado oficialmente ante el arzobispo de Santiago atribuyendo al virtuoso cura de esta villa D. Andrés Vaamonde la infamia de ser el principal promotor de los sucesos que dieron lugar á los atentados por medio de la dinamita realizados en Santiso el 18 de Marzo último.

El Sr. Vaamonde acaba de ser repuesto en sus funciones parroquiales, notificándosele los nombres y antecedentes que obran en el expediente.

Se hacen pronunciamientos favorables y reservas legales para proceder contra los calumniadores.

EL CORRESPONSAL.

LA ÓPERA

Ayer fué día de descanso para el público y la compañía se dedicó á preparar la ópera *Aida*, que se representará esta noche.

La inspiradísima obra de Verdi tiene en la Coruña, como en todas partes, multitud de adoradores, y su representación puede ser un gran éxito para la empresa. Toman parte en la interpretación Beatriz Ortega Villar y la señorita Linari, que por primera vez hace un papel de empuje, Dimítrisco, Cabello, Verdguer y Dadó. Con el reparto y con una orquesta excelente, hay derecho á esperar una buena noche.

El nuevo jefe de la ronda municipal

Ya está nombrado el sustituto del Sr. Estaciones en la jefatura de la ronda municipal. El agraciado es el licenciado de la guardia civil D. Leandro Montes, cuyo nombre sonó ya en otra ocasión para el mismo cargo.

Es un antiguo republicano protegido de sus correligionarios y del Sr. Lens que fué quien hizo el nombramiento como alcaide accidental.

El nuevo jefe de la guardia estuvo empleado hace tiempo en la central telefónica, fué luego inspector de la compañía de electricidad de la Coruña y actualmente desempeñaba igual cargo en Monforte.

No cabe duda que el electo funcionario es un hombre de luces y que si sus tratos con la electricidad le han comunicado claridad de pupila y viveza de carácter, podrá prestar excelentes servicios policiaes.

LA TORMENTA

Después de un mes de Abril, que fué del más riguroso invierno, ayer tarde debutó la Primavera con todos sus honores. Hizo durante el día un calor sofocante, que solo se estilaba por la canícula en estas latitudes, y la cosa terminó como terminan aquí esas temperaturas excesivas. Desde el mediodía el cielo comenzó á ponerse plomizo y con la noche se hizo más denso el nublado y relampagueó con gran intensidad. La tormenta no descargó encima de la población, pero ha debido de ser imponente, á juzgar por la frecuencia de las exhalaciones. Por efecto, sin duda, de una inducción en la línea de la Capela, se apagó el alumbrado de las dos compañías de electricidad, funcionando inmediatamente el de la fábrica del gas por haber utilizado los acumuladores que para casos como este posee.

Nuestro corresponsal en Ferrol nos dice por telegrama que la tormenta descargó allí como no se recordaba nunca mucho tiempo y que la población quedó á oscuras, presentando aspecto imponente.

Es de suponer que hoy se repetirá la función protécnica, porque estas cosas suelen durar varios días.

Diputación provincial

LA SESIÓN DE AYER

La procesión.

En el pasillo atisbamos los periodistas, único público de la Cámara. Desde las cuatro en punto van entrando los señores diputados. Entra el Sr. Sánchez Díaz y se sienta á escribir una carta, inclinando la cabeza y asomando á los labios la punta de la lengua. Entra el Sr. Posse Nicolich, grave y severo, con aire cariacontecido y continente, solemne de conservador antiguo y consecuente. Entra el Sr. Pérez Neu, vivaracho é intencionado, como hombre que está en los secretos de la casa. Entra el Sr. Tojo, gordo, luciente y acompañado, con su sonrisa dulcísima y suave. Entra el Sr. Pan de Soraluce, que desde que es conservador va echando panza. Entra el señor González Amor, inclinado hacia adelante y pensando en otra cosa; dispuesto á leer el acta para su propia calma. Entra el Sr. Ozores meciéndose acompasada y voluptuosamente. Entra el Sr. Piñero y Picallo, esplendoroso y magnífico con su color de salud y su vicepresidente nonnata recién traída de Madrid.

Entra el Sr. Vitorro, regocijado y jovial, con su cara de incendio y unos papeles bajo el brazo.

Y, por fin, entra el Sr. Otero Bárcena.

El cubrecabezas del Sr. Otero.

Siempre se distinguió Compostela por sus monumentos, por su Universidad, por las antiguas cañas de casa de Gígirey y por los sombreros de casa de Rius. La más calorífica fantasía suele presidir á los encargos de este industrial afamado. Pero jamás hubo en sus escaparates nada que se pudiese, ni de lejos, comparar al catalejo que tiene sobre su simpática cabeza el distinguido diputado gasteista.

Monterista debía ser, por la montera de que se trata, el estimado santiagués. El objeto en cuestión es altísimo, redondo, con una triste ala lánguida y caída todo alrededor como los cascos de bomberos. Se imagina uno la emoción que la primera salida de este monumento á la Herradura habrá causado entre los estudiantes. En otros tiempos, el Sr. Otero hubiera vuelto á su casa algo maltrecho.

Ahora no; ahora la indumentaria está autorizada á las mayores licencias.

Y así el Sr. Otero entra satisfecho y goza tranquilo del terrible estupor que su prenda superior produce entre sus compañeros de representación provincial. El sombrero pasa de mano en mano, vuelve al Sr. Otero, vuelve á salir y al cabo, queda depositado sobre un pupitre liberal.

Los diputados, desde sus escaños, lo contemplan serios y reflexivos. Ya la sesión puede abrirse.

Lo de rigor.

Y comienza, en efecto. Asisten los diputados señores Tojo, Varela Radó, González Amor, Díaz de Rábago, Ozores Prado, García Valerio, Arias Armesto, Dazfonte, Sánchez Díaz, Pan de Soraluce, Wais, Pérez Neu, Amigo, Posse, Piñero, Rodríguez Montero y Otero Bárcena.

Preside el gobernador civil Sr. Crespo de Lara, á quien fueron á buscar á sus habitaciones particulares los secretarios Sres. Varela Radó y González Amor.

El secretario de la Corporación, Sr. Vitorro, da lectura á la convocatoria y á los artículos 55 y 56 de la ley orgánica provincial relativos á la reunión de las Diputaciones.

El gobernador declara luego abierto el período semestral en nombre del Gobierno de S. M., y uno de los secretarios, el Sr. González Amor, lee seguidamente el acta de la última sesión celebrada, que es aprobada.

Habla el gobernador.

Y el gobernador hace uso de la palabra pronunciando un breve y sustancioso discurso. Al tener el honor de presidirlos por primera vez — dice — un deber de cortesía obligame á daros las gracias por haber asistido puntualmente á este acto, cosa que no solía suceder, lo cual prueba vuestro buen deseo por los intereses de la provincia y justifica que no es verdad lo que algunos dicen hablando de los políticos, que posponen los intereses públicos á los suyos propios.

Mucho habéis hecho ya, merced á la inteligente dirección de vuestro presidente señor Tojo; pero mucho falta aún por hacer, sobre todo en la Beneficencia, ramo éste importantísimo al que habreis de prestar toda la atención que demanda, como quiere el ministro que sea, demostrándolo con su actitud reflejada en las recientes reales órdenes que sobre la materia ha dado.

Todo cuanto se haga por la Beneficencia, es poco; todos cuantos recursos se dediquen á socorrer á los desgraciados que viven del favor oficial serán escasos.

Para favorecerlos y para cuanto redunde en bien de los intereses públicos me tendreis siempre á vuestro lado, como gobernador y como particular.

Le contesta Tojo.

En breves palabras contesta el presidente de la Diputación al gobernador.

Agradece las frases laudatorias que éste le dirigió y dice que por todos los diputados se procede con celo y eficacia para administrar con acierto los intereses de la provincia, singularmente en las atenciones de la Beneficencia, supliendo las deficiencias de la vida con relación á los desgraciados que tienen que acogerse á ella.

La Diputación — añade — espera que de estas sesiones saiga algo que concrete el celo con que vela por sus acogidos, y que los poderes públicos secunden su acción. Espera también, y agradece desde luego, la cooperación ofrecida por el señor gobernador para que las obligaciones de tan importante ramo sean atendidas con decoro.

La situación de la provincia no es próspera, pero es normal, y esto se debe á la dirección rectilínea y á la constante voluntad de todos, que lograron llegar á este satisfactorio resultado, animados solo de los propósitos de atender con preferencia á los intereses que les están encomendados, proponiendo los suyos propios.

Despacho ordinario.

Retírase después de este discurso el gobernador civil, acompañado de los secretarios, y ocupa la presidencia el Sr. Tojo, entrándose en el despacho ordinario.

Se tiene por excusados á los Sres. Racodo, Castro Rivas y Vilas Molezún.

Acuérdase luego pasar á las respectivas Comisiones los siguientes asuntos:

Instancia del Cons. jo provincial de Agricultura pidiendo que se consigne en los presupuestos la cantidad de 2.000 pesetas para sueldo del personal auxiliar de dicha dependencia.

Otra de la Cámara de Comercio solicitando que la Diputación tome la iniciativa del proyecto de construcción de un ferrocarril á Corcubión pasando por Barballo.

Y otra de la *Liga de Amigos de Santiago* pidiendo una subvención para la exposición regional gallega que ha de celebrarse en aquella ciudad el año próximo.

También se acordó pasar á las Comisiones los asuntos despachados por la provincial.

Como hoy es fiesta nacional y mañana domingo, no habrá sesión hasta el lunes que será la última, pues á propuesta del presidente se acordó fijar en dos el número de las que han de celebrarse, sin perjuicio de prorrogarlas si fuese necesario.

Pésame.

El Sr. Posse pronuncia algunas frases de pésame por la muerte del Sr. Camino, del que hace un cumplido elogio como distinguido y celoso diputado.

La Corporación acuerda consignar en acta su sentimiento por la pérdida del estimado compañero.

Una elección.

Suspéndese seguidamente la sesión por cinco minutos para que los diputados se pongan de acuerdo á fin de elegir el que ha de desempeñar el cargo de vicepresidente de la Comisión provincial durante el corriente año.

Verificada la votación resulta designado por 16 votos y una papeleta en blanco, D. Mariano Piñero Picallo.

Y hasta el lunes.

El presidente señala como orden del día para la inmediata los asuntos pendientes de despacho, y levanta la sesión hasta el lunes próximo.

DE REGRESO DE CUBA

EL VAPOR "REINA MARIA CRISTINA"

Procedente de Veracruz y la Habana fondó en nuestro puerto á las siete de la tarde de ayer, el vapor correo español *Reina María Cristina*.

Durante la travesía falleció á bordo, á las doce de la mañana del día 27 del mes último, el pasajero de primera clase D. Tomás Aquaroin Galiano, de 42 años, natural de Cádiz, á consecuencia de tabes dorsales. Su cadáver fué arrojado al mar.

Era el finado secretario de la Legación española en Cuba y regresaba á España por haber sido ascendido.

Conducía el *Cristina* 941 pasajeros, de los cuales desembarcaron en la Coruña 480.

Entre ellos figura el joven Mamerto Huete Perantón, que viene detenido desde la Habana como autor de un delito de estafa, detención de la cual damos cuenta en otro lugar de este número.

LA VISITA PASTORAL

El obispo auxiliar de esta diócesis, D. Severo Araujo, acompañado de su capellán y de su secretario, giró ayer por la mañana una visita á la antigua parroquia de Santa María del Campo, donde se halla establecida la Colegiata, y por la tarde estuvo en el Hospicio provincial.

Hoy á las nueve de la mañana irá á la iglesia parroquial de Santiago, otro de los templos más notables de la ciudad, bajo el aspecto arqueológico, y allí administrará el Sacramento de la Confirmación desah confirmando á los niños y niñas que se presenten, y después visitará el magnífico edificio que poseen en Monte Alto las Hermanitas de los Ancianos desamparados.

El lunes, también desde las diez de la mañana, hará la visita y la confirmación en la espaciosa iglesia parroquial de San Jorge, y el martes en la de San Nicolás.

El virtuoso y culto prelado auxiliar está siendo muy visitado en el Convento de Capuchinas, donde se hospeda.

Ayer estuvieron á saludarle las autoridades. En nombre del alcalde fué á ofrecerle sus respetos el concejal señor Lougueira.

También le saludaron algunos periodistas locales, entre ellos nuestro muy querido compañero D. Claudio López Rúa.

UN ESTAFADOR DE 17 AÑOS

Triste odisea. — De la Habana á la Coruña. — La extradición

Pocos minutos después de fondar ayer tarde en la bahía el vapor correo *Reina María Cristina*, se presentó á bordo el teniente del cuerpo de seguridad D. Antonio Fernández Gago para hacerse cargo, en nombre del gobernador civil, del joven Mamerto Huete Perantón, de 17 años, que las autoridades de la isla de Cuba envían á disposición del juez de Talavera de la Reina, en virtud de extradición solicitada por éste.

Mamerto Huete, con solos sus 17 años, es autor de una estafa importante realizada en Talavera y parece no tener un pelo de tonto. Después de hecha la estafa viajó por Madrid, Bilbao, San Sebastián, Hendaya y Burdeos, gastando en la *tournee* mil pesetas.

En Saint Nazaire se embarcó con destino á Cuba y según un cuaderno de apuntes que se le ocupó, en el cual, á guisa de *memorandum*, iba anotando los casos que le ocurrían, durante los diez días que estuvo libre en Cuba sufrió penalidades sin cuento y vagó errante sin hogar y sin tener cama ni comida.

Cuando, á instancia del juez de Talavera, la policía de la Habana lo detuvo para repatriarlo, se le ocuparon una letra de giro expedida por el Banco Hispano Americano, en Madrid, contra el Banco Nacional de Cuba, á la orden de Mamerto, por valor de 8.000 pesetas; un recibo del mismo Banco Hispano Americano, á nombre de Angel Sánchez, por 8.040 pesetas; cuatro billetes del Banco de España, de 25 pesetas cada uno; una máquina fotográfica con todos los útiles necesarios para la fotografía; un maletín de cuero, y varias prendas de ropa.

Todo esto lo recogió el Sr. Fernández Gago, así como un pliego lacrado en el cual la Legación de España en Cuba comunica al gobernador de la Coruña la salida de Mamerto para ser puesto á disposición del juez de Talavera.

El detenido ingresó en la cárcel, donde esperará á que se reciba la orden para su traslado.

AlREDEDOR DE LA PELÍCULA

LA QUE SONRÍE

Si yo escribiese á usanza de *Petronio*, de este mi venturoso camarada de redacción á quien admiro reverentemente, por sus cuartillas que son donosas, y en especial porque cuando perora con las damiselas las hace reír con vivo alborozo, si yo escribiera á usanza de este mi camarada jovial, os diría cómo esta tarde me he puesto mi chaqueta, que chaqué no tengo por mi mala fortuna, como he ingerido un leve piscoblabis y cómo luego he dirigido mis pasos hacia el cinematógrafo. Haría en este punto una monuda observación capilar, si tuviese bigote, afirmando con picardía que no pudieran advertir el tizne las damiselas, por estar el salón á oscuras.

Pero como las musas son diversas y como la de *Petronio* no me quiere inspirar, sin diluirme en esta suerte de consideraciones amenas, digo resueltamente que me senté en una butaca del Pabellón en el instante mismo en que las luces se apagaban.

Estoy en París.

¿No imagináis la sensación de misterio que tiene para un provinciano vulgar este instante en el que de improviso aparece París ante sus ojos? Sí, el París tan soñado, que constituye una nostalgia en su espíritu.

Yo soy un entusiasta de la película. ¡Ocurren en ella unas cosas tan bufamente dramáticas y otras tan trágicamente cómicas! Ayer en el cinematógrafo ¡habré de confesarlo! me entró un súbito amor por una mujer.

Figúraos como escenario la plaza de la Concordia. Nos han llevado á esta plaza las andanzas jocosas de un perillán á quien le ocurren unos lances bizarros. Primero en su hogar, no se por qué motivo le aproximó su esposa una paliza.

Luego, salió á la calle, donde le persiguieron á palos unos galopines. Y ya le tenemos, tundido, befoado, en la plaza de la Concordia. Mas he de confesarle á ese desventurado señor que sus adversidades cedieron pronto en interés dentro de mi espíritu. Si tales desventuras le hubieran ocurrido en la soledad, tal vez mi voz hubiese resonado riendo como reía la voz unánime del público.

Yo no tengo la culpa de que en el trágico momento en el que un polizone le hincaba á usted el sable por la panza maltrecha, yo no lanzase mi carejada. Si acaso advertió usted mi silencio, achacándolo á desdén, se siente enfurecido, hágame la merced de volver la cabeza hacia el fondo del blanco telón en el que se proyectan sus aventuras, fíjese bien en esa señorita gentil que observándole á usted se sonríe y óigame ahora si ante ese rostro podía yo dedicarme á lanzar carejadas y á sentir regocijo ante sus malandanzas horribles.

Piense usted, baquetado señor, en que un hombre cualquiera hallase enamorado de un tipo de mujer. Acaso nunca topase en su existencia con ese tipo de mujer convertido en real, en tangible. Acaso lo encontró, pero un molin desdichado hizole renunciar á toda empresa, pusilánime, acobardado. Y, fíjese, para finalizar, que esa mujer es la que observa sus desventuras y que ese hombre soy yo. Confesado esto, aguardo su perdón por no haberme reído.

Es una parisiense espigadita. Sobre su pelo, atravesado por un alfiler, se sujeta, gracioso, el canotier. Tiene un rostro simpático en el que pone una tilde muy picaresca, una leve nariz respingona. Se recoge la falda, mostrando casi toda la esbelta pantorrilla. No es figurante de la farsa bufonesca, sino una paseante sencilla que marcha por París á la buena ventura y á quien hace detener sus pasos en la plaza de la Concordia el garrotazo que acaba de otorgarle á usted un perseguidor.

Yo quiero decirle á esta señorita parisiense que ha jugueteado conmigo con harta perfidia. En primer término dírese á conocer en un telón menguado cuando me era imposible ponerme á su vera para llamarle bonita, es una crueldad. Pero hallo refinada perfidia el que me haya usted sonreído con insistencia, dirigiendo sus ojos hacia mí y dibujando una muequita en sus labios finos.

Porque esta parisiense adorable, cuya nariz respingona será mi obsesión, cuyos ojos sarcásticos me darán culpa, adelantose hasta las candelas y frente á mí, que oscuro, engurrinado en mi butaca seguía sus movimientos, fué pliegando sus labios coquetamente y me envió la más hechicera de sus sonrisas.

Yo, inconsciente, hice que mi boca sonriese también. Usted, de seguro atisbó mi lisonja y debió complacerse, porque ya no fué solo sonrisa hechicera la que usted me dirigió, sino que se encogió de hombros coquetamente como una promesa, como una esperanza.

Yo estaba suspenso de usted. Ignoro si es usted una cocota, una modista, una damisela. No sé como se llama, ni donde vive, ni conozco nada de su vida. Pero pude observar que es usted parisiense y bonita, que tiene unas narices respingonas adorables, que usa un canotier seductor y que se mueve con esa femineña desenvoltura, con esa mundanidad jovial, con este voluble ir y venir que tanto cautiva. Observé que se recoge usted la falda alardeando de mostrar la pantorrilla graciosa. Y también observé sus sonrisas y sus insinuantes encogimientos de hombros. ¡Me negará usted el derecho á que yo me haya enamorado de usted, viéndola retratada en el nítido telón del cinematógrafo?

Y en el momento mismo en el que más acentuaba mis arrumacos dirigidos á usted, se borra la película, aparece en el telón la súbita figura de un gallo cocufo, se encienden las luces del salón y el *flirt* acaba.

Yo, *madamoiselle*, necesito advertirle que soy un hombre demasiado impetuoso para resignarme ante esta su retirada displicente y voluble. Acaso pronto me vea usted en París. Entonces sabrá usted cómo se me ha metido dentro del corazón su sonrisa y cómo no se puede coquetear impunemente con un hombre aún cobijada en la proyección de una película que pasa.

LUIS ANTÓN DEL OLMEIT.

EL « JOSÉ JARDÓN »

Los

EL PUERTO EN ABRIL

En el pasado mes de Abril entraron en nuestro puerto 180 buques mercantes: 31 extranjeros y 158 españoles.

Varias noticias

Ayer fueron al polígono de Catabois, con objeto de ejercitarse al tiro al blanco, los aprendices marineros al mando del alférez de navío Sr. Fontenla.

VIAJEROS

Ha salido para Pontevedra, con objeto de acompañar a su familia, nuestro distinguido amigo el director de la Sucursal del Banco de España en la Coruña, D. Eloy Suárez Cobián, quien regresará a esta capital dentro de breves días.

EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Conmemorase hoy el primer centenario de la Independencia española. En Santiago celebrábase con tal motivo algunos actos en los cuales estará representado el Rey por el general de división Sr. Ampudia que ayer salió para Compostela acompañado de sus ayudantes Sres. Torrado y Voiga y por el teniente coronel de Estado Mayor D. Luis Irles.

Robo de dinero

Al vecino del lugar de Brea, en Carballo, Pedro Pérez, le robaron hace pocos días 300 pesetas en billetes del Banco de España.

EL FERROL

Mayo, 1.º La construcción de la escuadra Sigue siendo en Ferrol el tema general de todas las conversaciones la construcción de la futura escuadra.

EXPOSICION REGIONAL GALLEGA

EL EDIFICIO DE SAN CLEMENTE

La entusiasta cooperación que todos prestan en Santiago al pensamiento de celebrar el próximo año santo una Exposición regional gallega, tradujo ya en una manifestación positiva, que es la aprobación del presupuesto formado por el arquitecto de obras civiles don Isidoro de Benito, para ejecutar las obras que reclama la conservación del edificio de San Clemente, donde hoy están instaladas la Sociedad Económica y las Escuelas especiales de Veterinaria y Artes e Industrias.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 1.º de Mayo de 1908. -Noya: sobre falsedad en un documento público. -Muros: sobre amenazas a la autoridad. -Idem: sobre lesiones que sufrió Joaquín Fernández.

secretarios de Sala D. Diego Muñoz y D. Alfredo García Ramos. Ayer se reunió la Junta local de prisiones para hacer el despacho ordinario.

PABELLÓN LINO

Concurrió ayer se vio ayer en todas la secciones el teatro de la zona del puerto. Arcos, el simpático y notable transformista, hizo pasar un rato delicioso a la concurrencia, representando un pasillo cómico en el que realiza notables y sorprendentes transformaciones. Fue justamente aplaudido.

Notas municipales

Solicitaron plaza de guardia municipal Antonio Sánchez y Manuel González y González. D. Juan Castro Mosquera solicitó permiso de la Alcaldía para construir tres casas en el lugar de la Arrabiada.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Triana, de Avilés; Antonio Roca, de Vigo, y Reina María Cristina, de la Habana, con carga general; Luarca n.º 3, de Avilés con maíz; Nueva Galicia y Primavera, de Vigo, con sus equipos, y el palebot Orlegal, de Ortigueira, con muebles.

Sucesos

Botetadas a las doce. Anoché a las doce, en el Cantón pequeño, el marinero Teodoro Lourido Lozano dió dos botetadas a la muchacha alegre Casilda Otero, con la cual le unen estrechas relaciones de amistad. Teodoro y Casilda fueron llevados a la inspección de vigilancia, donde estuvieron detenidos.

Cronica local

Del 1.º al 15 del corriente queda abierta la matrícula en la Escuela Superior de Comercio para los alumnos de enseñanza no oficial, pudiendo verificarse en la secretaría de la Escuela todos los días laborables, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

lo de la escuela elemental completa de niños del ayuntamiento de Malpica, con el sueldo de 412'50 pesetas y demás emolumentos legales. Ha sido nombrado ayudante del general señor Arce, nuestro querido amigo el capitán de Caballería D. Francisco Vila Fano.

La Comisión provincial concedió el ingreso en el manicomio de Conjo a los dementes Nicancor González Martínez, de Puerto del Son, y Antonio María Becerra, de Boqueijón. Encarnación Naurrelle Rodríguez, condenada a dos años, cuatro meses y un día de prisión, por hurto, ha sido destinada al correccional de Santiago.

El cobero Rafael Robles, que anteaer se volvió loco, continúa recluido en el local que posee la empresa de consumos a inmediaciones del maladero. Su estado es el mismo de anteaer. El capitán del bergantín Bienaimé D. Enrico Padolecha sigue en el Hospital, mejorando notablemente.

El gobernador civil, Sr. Crespo de Lara, que ayer celebró su fiesta onomástica, obsequió espléndidamente con pasteles, licores y cigarrillos a los empleados de su familia.

De política

Maura de viaje MADRID 1 (17'35 h.) Telegrafían de Miranda dando cuenta de haber pasado por aquella población el señor Maura, continuando su viaje a Zalla para ver a una hija que se educa en un convento. Ignórase cuando regresará.

Varias noticias

Accidente ferroviario MADRID 1 (17'15 h.) Entre Benicarló y Alcalá chocaron dos trenes de mercancías. Resultaron seis personas heridas. La vía quedó interceptada.

El juez de instrucción

El juez de instrucción XXVI El colono, un poco pálido, pero calmado en apariencia, apareció delante del magistrado. -Señor Perizot, dijo el juez, ¿quisiéramos saber lo que es cierto mendigo, manco, que se presentó anteaer en la granja pidiendo una limosna.

ros a los empleados todos de aquella dependencia y a los redactores de los periódicos que hacen la información en dicho centro. La Perla Coruñesa tiene el honor de anunciar a sus favorecedores, que ha recibido el surtido completo de géneros para la estación.

Manuel Durán García, Abogado. - Payo Gómez, 16, principal.

Toda persona que necesite comprar triles para trajes de niño ó de señorita, está interesada en ver el surtido sin igual que de estos géneros tiene La Perla Coruñesa. Recomendamos a las señoras que usen para lavarse las Sales de Mediana tintoladas y verán desaparecer los petines, granulaciones, escamidades y otras erupciones que tanto molestan y secan. Venta en botes de medio y un kilo. -Depósito: Ignacio Pedregal, Coruña.

¿QUIERE V. COMER BIEN? En el León d'or, Real 36, y Galera 27. Los domingos CALLOS. ¿Labradores! ¿Queréis aumentar las cosechas, que vuestros sembrados no crean mala yerba y que ningún gusano (verme) os destruya la planta? Dirijirse con días de anticipación al de la siembra de maíz, habas y demás cereales, a José Fernández Farina, calle de Santa Margarita. -La Coruña.

Telegramas

Las fiestas de Sevilla MADRID 1 (21'45 h.) Celebróse hoy en la Plaza de Toros de Sevilla el festival patriótico, que resultó magnífico. Censúrase la actitud de los catalanes, mostrándose indiferentes al desfile ante la bandera nacional, mientras los demás grupos se descubrieron al paso de la catalana.

La fiesta del trabajo

En Madrid. -La manifestación socialista MADRID 1 (10'40 h.) La población presenta su aspecto normal. Trabajábase en la mayoría de las fábricas y talleres. En la Puerta de Atocha organizó una manifestación socialista que recorrió varias calles con orden completo.

FOLLETON de EL NOROESTE (48)

Los millones de Mr. Joramie

EMILIO RICHEBOURG PRIMERA PARTE

EL CRIMEN DE GRANDVAL

go que había visto pasar por la mañana. Pronto lo perdí de vista. -¿Observablemente irá a buscar un abrigo a Annville, ¿no? -me levanta con las piernas ya más fuertes y me determiné a volverme a mi casa.

en que fué visto dirigirse hacia el bosque, hasta el momento en que el viejo Mourtier le vió aparecer en el camino de la Barranquera, ha permanecido oculto en algún matorral. Llegada la noche, no temiendo ser encontrado, dejó su refugio y bajó hasta la laguna para esperar a la criada, sabiendo sin duda que pasaría por aquel sitio de noche.

descubrirlo. Una cosa me llama la atención particularmente; el falso mendigo, y no vacilo en decir el asesino, sabía que la criada pasaría por la laguna a una hora fija; este hecho tiene grande importancia, indica desde luego que el asesinato era premeditado y que su autor tenía en la granja, no me atrevo a decir sus cómplices, pero sí a alguno para informarle.

ese mendigo no lo era sino un individuo que se ocultaba bajo un disfraz. -No lo sé. -¿Le habéis visto? -Sí, señor. -¿A qué hora? -Un poco antes de mediodía, cuando yo regresaba del campo con mis mozos para comer, le encontramos en el camino de Ninville.

Extracto Doble y Ungüento de HAMAMELIS VIRGINICA

(6 Avollano Mágico) del Doctor C. C. Bristol.



El Extracto alivia y cura como por encanto las INFLAMACIONES y DOLORS, el REUMATISMO, TORCEDURAS, GOLPES, HERIDAS, HEMORRAGIAS, ETC., ETC.

El Ungüento es un específico de infalible eficacia para los HEMORROIDES ó ALMORRANAS, BOTONES, DIVERTICULOS, TUMORES, HINCHAZONES, ULCERAS, ETC., ETC.

Notables por la sencillez de su aplicación y la maravillosa rapidez con que producen su efecto se pueden recomendar con toda confianza, y deben tenerse constantemente á mano como providencia contra los golpes, caídas y demás accidentes y dolencias que diariamente ocurren en la familia.

PREPARADOS SOLAMENTE POR

LANMAN & KEMP, NEW YORK. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Advertisement for 'CREME POUFRE SAVON SIMON' featuring an illustration of a woman and text describing the product's benefits for skin care.

Advertisement for 'ABONOS QUIMICOS' (Chemical Fertilizers) from Sociedad Anonima Gros Barcelona, listing various types of fertilizers and their uses.

Advertisement for 'ENFERMEDADES BILIOSAS' (Biliary Diseases) featuring 'Gaseoso Laxante' by Andrés y Fabiá, a laxative medicine.

Advertisement for 'MANANTIAL CABREIROA-VERIN' (Cabreiroa-Verin Spring Water), highlighting its medicinal properties.

Advertisement for 'SANDALOPIZA' (Sandalwood Pills) for urinary ailments, mentioning its effectiveness and price.

Sobres comerciales á 3 ptas.

Advertisement for 'Las Cuatro Estaciones' (The Four Seasons) clothing line, advertising ready-made suits and dresses.

Advertisement for 'ADELGAZAR ES REJUVENECER' (Slimming is rejuvenating) featuring 'The de Circasia' by Dr. Harrow.

Advertisement for 'Emulsión Iodotánica-fosfatada-arsenical' (Iodo-tannic-phosphated-arsenic emulsion) for general health.

Mucho cuidado

A list of various services and products offered by 'SAN ANDRÉS, 23', including furniture, clothing, and household items.

Advertisement for 'AURORA' insurance company, providing details on fire and life insurance policies.

Advertisement for 'NELSON-LINE' shipping services, listing routes to Montevideo and Buenos Aires with specific ship names and dates.

Advertisement for 'AUDIR Y BORDA' restaurant, showing an illustration of the building and listing menu items.

Advertisement for 'CASA CAVANAS' (successors), advertising a variety of household goods and services.

Advertisement for 'A LA REINA DE LAS FLORES' (Queen of the Flowers) department store, advertising clothing and accessories.

Advertisement for 'Casa de campo' (Country House) real estate or services.

Advertisement for 'Compañía General Transatlántica Francesa' (French Transatlantic General Company) shipping line.

Advertisement for 'Hamburg - Sudamerikanische Dampfschiffahrts-Gesellschaft' (Hamburg-South American Steamship Company) with travel details.

Advertisement for 'Koninklyke Hollandsche Lloyd' (Royal Dutch Lloyd) shipping line, listing routes and schedules.

Advertisement for 'Rynland' shipping services, including routes to Montevideo and Buenos Aires.

R. M. S. P.

Advertisement for 'Compañía de Vapores Correos Mala Real Inglesa' (Royal Mail Steamship Company) with shipping schedules.

Advertisement for 'Hamburg América Linie' (Hamburg America Line) shipping services.

Advertisement for 'Compañía del Pacífico' (The Pacific Steam Navigation Company) with travel information.

Venta

Advertisement for 'Servicios Marítimos' (Maritime Services) and 'HOULDER LINE'.

Advertisement for 'Houston Line' shipping services, listing routes and schedules.

Advertisement for 'Hamburg América Linie' (Hamburg America Line) shipping services.

Advertisement for 'Hamburg América Linie' (Hamburg America Line) shipping services.

Advertisement for 'Hamburg América Linie' (Hamburg America Line) shipping services.

Advertisement for 'Hamburg América Linie' (Hamburg America Line) shipping services.

Compañía del Pacífico

Advertisement for 'Compañía del Pacífico' shipping line, listing routes and schedules.

Advertisement for 'Compañía General Transatlántica Francesa' (French Transatlantic General Company) shipping line.

Advertisement for 'La Champagne' shipping services.

Advertisement for 'Lamport & Holt Line' shipping services.

Advertisement for 'R. M. S. P.' (Royal Mail Steamship Company) shipping services.

Advertisement for 'Mala Real Inglesa' (Royal Mail Steamship Company) shipping services.